
Rapport du recteur au Sénat – Mars 2022

Je commence mon rapport en soulignant certaines dates et activités importantes dans notre
communauté.

Mars est le Mois de la francophonie. Ici à la Laurentienne, la francophonie est au cœur de notre
identité et de notre communauté. Elle nous distingue. En ce Mois de la francophonie, je vous
invite à participer à la vie de tous les jours en français, à assister à des évènements culturels de
la francophonie et à réfléchir au rôle primordial de la langue et de la culture francophones dans
le Nord de l’Ontario et partout au pays.

Puisque la Journée internationale de la francophonie est le 20 mars, à savoir dans quelques
jours, prenons l’occasion de célébrer la francophonie mondiale, canadienne et ontarienne.

D’ailleurs, je tiens à souligner la création récente du Comité consultatif francophone qui fournira
des conseils sur les questions francophones et présentera des recommandations sur la mise en
œuvre de stratégies pour assurer l’offre adéquate de programmes et de services en français à
la Laurentienne. Je suis convaincu que ce comité contribuera à l’épanouissement du mandat
bilingue de notre université.

Le 25 février, j’ai eu l’honneur de participer à l’activité de la Campagne Moose Hide, organisée à
la Laurentienne par le Centre autochtone de partage et d’apprentissage. Il s’agit d’un
mouvement de réconciliation qui vise à mettre fin à la violence à l’endroit des femmes et des
enfants. En prévision de la campagne, des carreaux de peau d’orignal en épinglette ont été
distribués dans la communauté aux personnes qui souhaitent les porter pour dénoncer la
violence contre les femmes et les enfants. Les épinglettes déclenchent un dialogue important
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relatif au rôle que tout un chacun joue pour mettre fin à la violence contre les femmes et les
enfants. La date officielle de la Campagne nationale de la peau d’orignal est le 12 mai 2022 et
j’encourage les membres de la communauté Laurentienne à y participer en portant une
épinglette, se renseignant à ce sujet et réfléchissant aux façons d’appuyer le mouvement.

Le 8 mars, nous avons célébré la Journée internationale de la femme sous le thème « Vaincre
les préjugés » qui vise à favoriser un monde diversifié, équitable et inclusif libre de stéréotypes
et de discrimination. En ce jour, le Comité consultatif du recteur sur la situation de l’égalité des
sexes en collaboration avec l’équipe « Le Consentement est simple » du Bureau de l’équité, de
la diversité et des droits de la personne, a remis un Prix de femme exceptionnelle de
l’Université Laurentienne à trois femmes reconnues pour leurs habiletés, leur détermination et
leur courage. Je félicite encore une fois Mmes Nasim Yavari, Elizabeth Wenghofer, Ph.D. et
Suzanne Pharand (prix posthume).

Puisque nous sommes plus qu’à mi-chemin dans le trimestre, les examens finaux des cours
d’automne/hiver et d’hiver approchent assez rapidement. Il s’agit d’un trimestre exigeant
incluant une transition de l’apprentissage virtuel aux cours en personne là que les restrictions
commencent à diminuer. Je remercie le corps professoral et le personnel qui travaillent si fort
pour assurer la meilleure expérience universitaire possible aux étudiants malgré la pandémie.
Je souligne aussi les efforts de nos étudiants qui continuent à travailler ardemment et à cadrer
avec les défis persistants.

Nouvelles touchant la réponse de la Laurentienne à la COVID-19

Le 28 février, le corps professoral, le personnel et la population étudiante sont revenus au
campus pour reprendre l’apprentissage en personne. Cela se déroule bien et je tiens à
souligner leurs efforts suivis et leur engagement envers la santé et la sécurité. Je prends
l’occasion de rappeler à tous les membres de la communauté de rester à la maison s’ils ne se
sentent pas bien et ont des symptômes de la COVID-19. Le Service de santé et de bien-être de
la Laurentienne continue à offrir des doses de rappel du vaccin contre la COVID-19, des tests
de dépistage rapide aux personnes symptomatiques et des conseils aux personnes qui ont des
questions sur la façon de procéder si elles sont malades.

Même si le médecin hygiéniste en chef de l’Ontario a annoncé récemment que les politiques de
vaccination contre la COVID-19 ne sont plus requises dans les établissements postsecondaires
et que l’obligation de porter un masque est supprimée pour la plupart des organismes dans la
province dès le 21 mars, la Laurentienne conservera au moins jusqu’à la fin du trimestre d’hiver
les politiques de vaccination contre la COVID-19 et de couvre-visage. Ainsi, toutes les
personnes qui fréquentent le campus de la Laurentienne, au moins jusqu’au 30 avril 2022,
devront être complètement vaccinées contre la COVID-19 et porter un masque médical, KN95
ou N95 sur les lieux.

Notre décision correspond avec celle de toutes les universités de l’Ontario qui ont convenu que
les politiques de vaccination et de masques resteront en vigueur jusqu’à la fin du trimestre en
cours afin de minimiser l’incertitude et les interruptions et de continuer à appuyer la population
étudiante, le personnel, le corps professoral et les communautés universitaires.
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Nous continuerons de consulter Santé publique Sudbury et districts avant d’apporter des
modifications quelconques à nos politiques de vaccination et de masques. La santé et la
sécurité de la population étudiante, du corps professoral et du personnel demeurent notre
priorité absolue et nous nous engageons à leur communiquer les changements de politique
bien avant qu’ils entrent en vigueur.

Plan stratégique 2023-2028 de l’Université Laurentienne

La Laurentienne progresse dans la procédure aux termes de la LACC et l’une des conditions de
financement de la province est que l’Université effectue une planification stratégique menant à
l’adoption d’un nouveau plan stratégique. Celui-ci orientera l’Université pour les cinq prochaines
années après qu’elle se dégage de la protection contre ses créanciers et sera ciblé, axé sur
l’avenir et étroitement lié à ses buts et objectifs en fonction de son plan financier.

Le plan sera élaboré collégialement avec l’encadrement d’un comité directeur incluant des
représentants de groupes d’intervenants internes et externes. Les représentants du corps
professoral seront élus au Sénat et ceux de la population étudiante seront nommés par les
associations étudiantes. Le personnel et d’autres parties prenantes seront aussi représentés au
comité, qui comptera de 15 à 18 membres et se réunira régulièrement pour guider le processus
de planification. Le comité directeur encadrera les efforts d’un cabinet externe
d’expertise-conseil se spécialisant en planification stratégique qui dirigera les consultations et
conversations apportant les fondements d’un plan. L’embauche d’un cabinet a été approuvée
dans le cadre de la suspension des procédures en janvier. J’ai hâte de collaborer avec le comité
directeur et toute la communauté Laurentienne pour mettre au point cette feuille de route
traçant l’avenir de l’Université Laurentienne.

Prochaines étapes pour transformer la gouvernance et l’organisation

Puisque les rapports de NOUS exposant une série complète de recommandations relatives à la
gouvernance et au fonctionnement de l’Université ont été publiés (hyperliens vers les
rapports), il incombe à tous les membres de l’établissement de réfléchir aux recommandations
et aux façons d’employer les rapports pour améliorer la gérance et les activités. Ce travail a été
effectué de manière indépendante sous la compétence de l’agent principal de la restructuration
selon les modalités acceptées à la fin d’avril 2021. Il importe de souligner que les rapports
présentent une analyse approfondie de la Laurentienne ainsi que des recommandations
réfléchies à discuter et à envisager soigneusement à tous les niveaux de l’établissement. De
même, puisque les rapports contiennent des recommandations et non des directives, il doit y
avoir une discussion exhaustive en les considérant et les adaptant afin d’en tirer le meilleur parti
pour l’Université Laurentienne. Le Sénat jouera un rôle important dans ce dialogue et j’attends
avec intérêt de discuter rigoureusement et collégialement des changements requis pour
améliorer la gouvernance et la réussite générale de notre Université.

Journée portes ouvertes de l’Université Laurentienne

C’est avec joie que nous avons tenu le week-end dernier la première Journée portes ouvertes
en personne depuis le début de la pandémie. Samedi 12 mars, nous avons accueilli au campus
les futurs étudiants pour leur faire vivre l’expérience Laurentienne. Ces derniers ont eu
l’occasion de participer à des visites guidées personnalisées du campus, d’assister à des cours
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simulés et de se joindre au salon des études et des services aux étudiants où ils ont pu discuter
avec des professeurs, des étudiants-ambassadeurs ainsi que des membres du personnel de
soutien et de l’équipe de liaison. Un sentiment d’emballement régnait et les gens ont participé
avec enthousiasme. Je tiens à remercier tout le monde qui a appuyé la Journée de portes
ouvertes ou y a participé. J’ai hâte de voir beaucoup des étudiants éventuels sur le campus à
l’automne.

Mise à jour touchant la procédure aux termes de la LACC
Nous continuons à faire des progrès en avançant dans la procédure aux termes de la LACC. La
prochaine étape importante en vue du dégagement de la protection est l’élaboration d’un Plan
d’arrangement définissant des modalités qu’accepteront nos créanciers. Ce processus est en
cours et nous travaillons pour inclure ce Plan dans les documents à présenter au tribunal en
mai, avant l’échéance de la période actuelle de suspension. L’examen des réclamations des
créanciers se poursuit sous la surveillance de la contrôleuse et le renouvellement continue à
être un objectif au Conseil des gouverneurs. Pour les deux prochains mois, tous nos efforts se
convergent sur la mise au point d’un Plan d’arrangement, car il est prioritaire d’être une
université entièrement restructurée en se dégageant de la procédure aux termes de la LACC.

Félicitations

1. Les Voyageurs de la Laurentienne ont connu beaucoup de succès dernièrement. En février,
la Laurentienne a accueilli 135 skieurs de 11 établissements pour les championnats de ski
nordique des SUO. Félicitations à Maddie Norman qui a été nommée une étoile des SUO.
De plus, l’équipe féminine de curling s’est qualifiée pour le quart de finale du tournoi des
SUO. Bien que l’équipe ait perdu le match, Abby Deschene a été reconnue pour
l’excellence de son jeu et nommée étoile des SUO et skip de la première équipe. Sa
coéquipière, Keira McLaughlin, a été nommée étoile des SUO à la deuxième équipe.
Félicitations à elles et à leurs coéquipières, Julia Deklein et Mya Smith, d’une superbe
saison. En outre, demain, 16 mars, l’équipe féminine de basketball des Voyageurs
participera à la série éliminatoire et, ce week-end, les équipes d’athlétisme et de curling
masculin se rendront aux championnats des SUO. Nous leur souhaitons tous de bons
matchs.

2. Je tiens à féliciter l’équipe dévouée du Bureau des affaires étudiantes autochtones. En
février, elle a présenté deux activités virtuelles, à savoir la Campagne de la robe rouge et la
Campagne de la peau d’orignal. La première sensibilise davantage le public au nombre
stupéfiant de femmes autochtones qui ont disparu ou été tuées partout au Canada, tandis
que la deuxième, un mouvement de réconciliation, vise à mettre fin à la violence à l’endroit
des femmes et des enfants. Je remercie tous les membres de l’équipe de leurs efforts à
planifier ces activités soulignant ces questions importantes.

3. Je tiens à souligner aussi le travail de l’Association des étudiants africains et caribéens de
l’UL qui a apporté une contribution impressionnante à la population étudiante et à la
communauté du Grand Sudbury en février, le Mois de l’histoire des Noirs, en organisant
des possibilités de célébration et d’apprentissage à ce sujet. Les Canadiens noirs et leurs
communautés ont apporté à la nation prospère qu’est le Canada aujourd’hui une
contribution substantielle, et le Mois de l’histoire des Noirs met l’accent sur cela.
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4. Je tiens aussi à féliciter le diplômé en administration des sports, Kyle Davidson, qui a
récemment été nommé directeur général des Blackhawks de Chicago. Il a reçu son diplôme
en 2010 et cette nomination est un important jalon de sa carrière.

5. En outre, les 11 et 12 mars, la huitième activité annuelle du Relais pour la vie a eu lieu à la
Laurentienne afin de sensibiliser les gens et mobiliser des fonds pour la Société
canadienne du cancer qui appuie la lutte contre cette maladie. Le Relais pour la vie à la
Laurentienne a été précédé, le 6 mars, par la Cérémonie de l’espoir pour rendre hommage
aux survivants du cancer et aux personnes qui vivent sans cancer ou avec la maladie. La
compassion dont font preuve les étudiants du comité organisateur est inspirante et met en
valeur le sentiment de bienveillance qui règne dans la communauté Laurentienne.

6. Félicitations à l’équipe de microcertification dans le Centre d’apprentissage continu qui a
obtenu une subvention du Fonds ontarien d’aide pour la microcertification servant à la mise
au point de deux nouvelles microcertifications non créditées : Registered Behaviour
Technician (RBT) et Soins palliatifs. Fondé sur la liste de tâches publiée par le Behavior
Analysts Certification Board, le premier programme propose quatre cours permettant aux
participants de subir l’examen d’agrément de RBT. Le deuxième programme, en voie
d’élaboration, comprend cinq cours touchant des thèmes allant de l’éthique aux légalités et
aux soins terminaux. La conceptrice pédagogique, Miranda McKenzie, et le technicien de
cours en ligne, Shawn Patterson, sont dignes d’éloges pour le travail accompli en peu de
temps (de janvier à avril 2022) pour ces deux programmes de formation accélérée de
microcertification non créditée qui seront offerts au printemps 2022.

7. Frantz Siméon, Ph.D., professeur de service social à l’École de sciences infirmières et
paramédicales, a obtenu une subvention Catalyseur : Les CLOSM dans la recherche en
santé des Instituts de recherche en santé du Canada pour son projet intitulé « Soutien aux
proches aidants francophones en situation minoritaire dans le contexte rural nordique : la
contribution de la dynamique communautaire partenariale du Nord de l’Ontario au
vieillissement à domicile ». Trois chercheurs de l’Université Laurentienne figurent parmi les
membres de l’équipe de recherche : Patrick Timony du Centre de recherche en santé dans
les milieux ruraux et du Nord et Sara Torres, Ph.D., et Sylvie Larocque, Ph.D., de l’École de
sciences infirmières et paramédicales. Avec cette subvention d’une durée d’un an,
M. Siméon et son équipe de recherche étudieront, du point de vue des proches-aidants et
des organismes qui les soutiennent, la contribution de la dynamique communautaire
partenariale au soutien à domicile des francophones du Nord de l’Ontario, au regard des
difficultés d’accès aux services.

8. Les étudiants de l’EAM ont récemment exposé leur projet de pavillon de patinage. Je tiens
à les féliciter d’avoir exécuté leur projet en partant de l’élaboration d’un croquis jusqu’à la
présentation finale. Ces étudiants ont fait l’objet d’une entrevue à la radio CBC avec
l’animateur Markus Schwabe. Bravo!

9. En terminant, je félicite Bio-Mine Ltd et son dirigeant scientifique principal, M. Vasu Appana,
professeur de l’École des sciences naturelles à l’UL, qui ont obtenu 67 000 $ du Fonds du
patrimoine du Nord de l’Ontario pour appuyer l’élaboration de trousses de dépistage de
COVID-19 qui sont à la fois rapides, efficaces et abordables.
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